

EL DEFENSOR DE CUENCA

SUSCRIPCIÓN

Capital. mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO V NÚM. 184

Sábado 6 de Julio de 1935

La correspondencia del periódico dirijase a la Impranta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 167

FRANQUEO
CONSENTIDO

Otra loa por la Guardia civil

GRATITUD OBLIGA

El próximo domingo, día 14, Cuenca va a rendir un homenaje a su Comandancia de la Guardia civil.

Nosotros tenemos bien probado que no faltamos nunca a la cita cuando se trata de tributar elogio o manifestar gratitud a esta institución Benemérita.

Allá por la Nochebuena del año 33 se publicó en nuestras columnas un artículo en su honor, que mereció cartas de agradecimiento de todos los puestos de la provincia, tarjeta de todos los Jefes y Oficiales y verse reproducido en la Revista Técnica de la Guardia civil, de febrero del año pasado.

Todo eso y mucho más se merece la garantía más entera de la sociedad española, la institución que pagó el trono de prestigio en que se asienta con noventa y un años de honor por principal divisa, casi un siglo de dignidad, prudencia y firmeza; pero sabiendo mantener estas cualidades como le ordena al guardia civil su cartilla: siendo prudente sin debilidad, firme sin violencia y político sin bajezas.

«Os ganaréis la estimación y consideración pública, atemperando el rigor de vuestras funciones con la buena crianza, siendo morales, corteses, ordenados y pulcros». Esto os decía vuestro organizador el año 45.

Y en verdad, que el tiempo le ha dado la razón a aquel Mariscal de Campo que se llamó D. Javier Girón y Ezpeleta, Duque de Ahumada.

TIENES JUGO ESPAÑOL

¡Cómo enraízan y adquieren fortaleza y lozanía en nuestro suelo las cosas y las instituciones aclimatadas a nuestro tempero y nutridas con jugo español!

Resisten todos los vientos de las disputas humanas, y se clavan en el suelo de nuestra entraña nacional, más firmes cuanto más tiempo pasa.

Un día se levantaron vientos de borrasca contra tí. Las huestes insensatas del odio soplaron entre nubarrones sombríos amenazas de disolución...

Te tuvieron en sus manos. Ocuparon posiciones desde donde parece—mejor dicho, les parecía a ellas—que se puede destruir todo: la tradición, las creencias y las instituciones milenarias de un pueblo viril.

Un decreto en la *Gaceta*, y España dejaría de ser católica; nuestro sentido hogareño y familiar quedaría deshecho y desarraigada y disuelta la Guardia civil.

¡Qué equivocación! Al cuerpo social, como a nuestro barro humano, no se le arranca el corazón sin arrancarles la vida.

Por eso no pudieron contigo, Benemérita. Porque eres ya algo tan empastado con nuestra carne española; estás hecha con virtudes tan netamente raciales, eres tan nuestra, que separarte de España sería arrancarle a la Patria uno de sus órganos más vitales.

LA GUARDIA CIVIL

¿Qué importa que con este nombre tengáis solo noventa y un años de vida? El nombre será nuevo, pero tu esencia es de vieja estirpe; tu espíritu se encendió hace muchos siglos en todos los rincones del solar hispano.

Tu eres aquella Vieja Hermandad de Toledo y Talavera que, en tiempo de nuestro Alfonso VIII, limpiaba de golfines los montes toledanos. Aquella Santa Hermandad que distinguieron luego los Reyes Católicos y que acudió con doce gruesas compañías a la guerra de Granada. La que era—según un documento del XV—medio el más activo para dar fuerza a la justicia, reprimir con el castigo la maldad y las continuas atrocidades.

Nietos sois—Guardias civiles—de los Guardas del Reino aragoneses, de las Escuadras de Mozos catalanes, de los Escopeteros de Getares, vigilantes de las costas andaluzas contra los piratas, de los Fusileros Guardabosques de las sierras españolas. Todos tuvieron como vosotros la misión campera de mantener el orden y velar día y noche por la seguridad de vidas y de haciendas.

Tenemos la certeza de que os sentís dignos sucesores de ellos, de que os satisface saber que sois sus continuadores; de que si repudiáis alguna de las instituciones de vigilancia social, que han existido, es solamente aquella de los Cazadores de Montaña creada por el intruso Bcnaparte, porque nació manchada con el pecado de traición a la Patria que es algo intolerable para vuestro fervor españolista.

Por eso quizás, porque sois solera de la más pura cepa hispana, os odia tanto la Anti-España.

OFRENDA

¡Caballeros Guardias Civiles! Cuenca no olvida vuestros sacrificios y vuestra abnegación. Sabe lo mucho que os debe y se dispone el día 14 a saldar una mínima parte de la deuda que tiene contraída con vosotros.

Tened ese día presente que en las ovaciones que envolverán vuestro desfile por estas calles está el aplauso sincero, vibrante y sin reservas de «El Defensor de Cuenca».

Rótulos contra la blasfemia

Han tenido una gran aceptación los rótulos que en azulejo, artístico valenciano, han sido confeccionados por iniciativa de la Asociación de Padres de Familia, para combatir la costumbre incivil de blasfemar.

Son muchos los particulares que han adquirido dichos azulejos y los han fijado en sitios visibles de las fachadas de sus casas. Los pueblos que tenían hecho

pedido y no han pasado a recogerlos, deberán hacerlo a la mayor brevedad.

Los que no pidieron ninguno desatendiendo las invitaciones que repetidamente se les hicieron, incluso desde el *Boletín Eclesiástico*, esperamos que se interesarán ahora por ello...

La fábrica espera el nuevo pedido. En cuanto se reuna otro centenar se hará el encargo. El precio de cada rótulo es de tres pesetas. Los pedidos pueden hacerse al Presidente de la Asociación de Padres de Familia. Mariano Catalina, 8.

MARIPOSEOS

A una «resentida»

Dicen que te ha «chamuscao» la «inocua» catilinaria que entre de «groma» y de veras «escribía» la otra semana. ¡Lo siento por tu «berriñcha»! ¡Me alegro por la cantárida! Es que hay que «fogearos» como a las reses de plaza, hundiendo los rehiletes del ridículo, hasta el alma, a ver si con el «fogueo» vals entrando un poco en «varas», y tiráis el «modernismo» por las bardas de la tapia. ¡Que no es «higiene», chiquilla, andar en pierna y sin mangas! Porque si «higiene» eso fuera,

lo dijera vuestra estampa, con tonos de luz y vida, en vuestros ojos y caras. ¡Pero, no, no hay tal «higiene»! No da carne el ir sin mangas, ni el ir sin medias, colores, ni más belleza ni gracia, como lo van pregonando vuestros cuerpos de mojama y vuestros labios sin sangre y vuestras piernas de araña y los brochazos que os dals sobre el verdín de la cara. Y una de dos: Si es higiene, ¿Por qué las pinturas «andans»? Si no es higiene, ¿por qué vals tan «esniñas», muchachas?

VENTOLERA.

CARTAS INGENUAS

XX

Valdellebres, 6 de Julio de 1935.
Mi siempre querido tío Clidonio: En este mundo no gana uno pa sustos y chascos y sospriesas. ¡Ahí son menúos los chascos, las sospriesas y los sustos que yo me he llevado el mismo domingo pasado!

Pos le diré a V., tío Clidonio. Fuide de viaje el día en cuestión, y aquí trompiezo y allí me caigo me vide sin pensalo en la misma Valencia. ¿Valencia, ha icío V., digo, he icío yo? Pos hagase cuenta que ha icío la ciudad más grande del mundo. ¡Cuanta gente, tío Clidonio! Me fulde a la Plaza de Toros y la vide abarrotá, y por más que arrempujé a unos y otros pa ver de pasar adreño, ¡naranjas de la china! Vamonos con la música a otra parte, dije, y fuide a dar con mis huesos en el Campo de Mestalla. ¡Buena, aquello era un hormiguero humano! Tamien me encontré lleno el Campo y los aireones. Y todas las calles llenas, y las plazas y too. ¡La mar! ¿Qué va a pasar aquí?, me pregunté pa mi capote, y casi enantes de icilo me vide levantan en alto por una avalancha de gente que me llevó en vilo hasta el *hipico* aonde llegué lo mesmo que si hubia ido en un globo de esos que llaman de *Monpesier*. ¡Vaya canguis que me entró, tío Clidonio!

Ya veo que se le acaba a V. la paciencia sin saber aonde voy a parar. ¡Pos al *hipico*, hombre, al *hipico*! Había allí tanten muchisma gente que dende que llegué yo no paraban de icir: «¡Jefe, jefe, jefe!» ¡Vival! ¡Vival! ¡Vival! Y senti dentro del cuerpo una satisfasión que ¡pa qué! Dasta que me sacó de mi sospriosa Toribio el de Burjasot, que me dió un abrazo y me dijo: ¡Pretonilo!... ¿A qué has venío aquí, Toribio?, le pregunté. Y me contesta: Al metin de D. Gil Robles... Excuso icile que me caf de espaldas. Lo primero, porque yo no sabí na del metin de don Gil Robles, y lo segundo, porque Toribio, como sabe V., es de los azafístas más arrevolucionaos de Burjasot.

Arespire V. y contene leyendo. Después de preguntale a Toribio cómo se encontraba allí, me dijo, ice: Pos le diré. Pasa a un tren por la estación de Burjasot y traia mucha gente al metin. Yo y otros habiamos recibido unas pesetillas de nuestros dirigentes pa apedrealo, y a la salida de la estación emprendiamos la tarea, el tren para, la gente se tira de él, nosotros aprelamos a correr, ¡valientes que sois!, enterrumpí yo—pero nos alcanzaron, nos zurraron la badana y, quieras que no, nos trujeron de balde al metin, y hemos salío en los papeles. ¡Te digo, Pretonilo, que cuando guelva a Burjasot mando a la porra a toos los tios azafístas! Y ahora a oír a D. Gil Robles.

Del metin no le digo na porque ya se habrá enterao V. por los papeles. Fue una cosa grande, aunque rbie el tío ese de la charamita que sale ca lunes montao en una burra.—El caballo se ha golvío burra,—y que agora ha salío bufando y echando mentiras más gordas que el *cabezón* más gordo que puede usé echase a la cara. Se comprende que se ha contagiado leyendo a su padre El Liberal, que decía esoiro día en la primera plana: El campo de Mestalla no estuvo lleno hasta que acudió el público de la Plaza de Toros, y en la segunda plaa del mismo número ice por boca de un testigo que vido los actos: Como los actos en Mestalla y en la Plaza de Toros han sido simultáneos e idénticos. Conqueateme V., tío Clidonio, esas dos moscas por el rabo. ¡Embusteros que son ellos! Y rabiosos que están los probes! Habrá que llevarlos a un Ensiluto antirrábico.

Y no cansándole más, me dejó muchas cosas en el *lituro* pa iciselas en otra carta y le manda un abrazo su sobrino

Pretonilo

Sobre masonería

También en España «llueve sobre el Templo».

Conocida de nuestros lectores la actitud de la masonería española por los documentos de las logias *Vicus y Trafalgar*, de Vigo y Cádiz respectivamente, y después de la actitud del jefe masónico Martínez Barrio, no podemos abrigar duda alguna sobre la intervención de la secta en el movimiento revolucionario de Octubre.

Por eso el masón Alguadé, exaltado de Barcelona y elemento

destacado en la Ezquerza, anunciaba el 6 de Agosto, en un periódico catalán, la sangrienta revolución. Dos meses antes de estallar.

En septiembre se celebraba en Madrid un Congreso por la Asociación Masónica Internacional. ¿Se opuso a la participación en el movimiento que se preparaba? Desconocemos sus acuerdos; pero juzgamos que no debieron oponerse a una acción violenta, porque los masones tomaron parte muy activa en la preparación de los sucesos, que al mes habían de ocurrir, y en el mismo desarrollo de los luctuosos acontecimientos que en Asturias y Cataluña se distinguieron por la barbarie más despiadada.

Pocos días antes de comenzar el movimiento, saían armas para los revolucionarios, de la Logia masónica de la calle de Aviñó, en Barcelona, particularmente para el Estat Catalá, y en la logia «Themis» de la calle de Zurbano se juramentaron los h. h. reunidos para tomar parte en la revolución; y cuando llegó el momento, Companys masón, rodeado de varios masones, y apoyado por el también masón Pérez Farrás, se reveló con aquella aventura, antipatriótica, que conseró a Cataluña, al mismo tiempo que en Asturias comenzaba la devastación y el crimen.

A un miembro del Comité revolucionario de Turón se le cogió un título de masón, y una caria enviada desde Madrid con el ritual masónico; el jefe de la revolución en el mismo pueblo era el jefe de la logia; uno de los tripulantes del «Turquesa», llevaba también un título masónico; en la logia masónica intervino activamente en el reparto de armas, por lo que fué clausurada; y en distintos lugares encontraron a revolucionarios prisioneros documentos relacionados con la masonería.

Como dato que corrobora tal participación masónica en la revolución, publicó gran parte de la prensa, que Companys, desde el barco donde se hallaba prisionero, había enviado una carta muy efusiva, dando las gracias a la masonería por los favores recibidos en aquella ocasión. Y al comparecer los dirigentes revolucionarios ante el Tribunal de Garantías, masones han sido casi todos los defensores, como Jiménez Asúa, Barcia y otros.

Actualmente, ya sabemos, que los elementos masónicos y masonizantes, o definen a los revolucionarios, o disvirtúan la acción devastadora del sangriento mes de Octubre pasado. No hay más que recordar las palabras que el masón Azafía pronunció en el mitin de Mestalla.

Con estos y otros datos que se han publicado en gran parte de la prensa, ha podido arraigar en un considerable sector nacional la firme opinión de que las logias han intervenido activamente en la revolución de Octubre. Y eso que la actuación de los masones se procura ocultar a los profanos con todo género de falacias e hipocresía.

Pero España va sabiendo a que atenerse. Y aunque la prensa masónica y masonizante, como *La Libertad*, *El Liberal*, *El Herald*, *El Sol*, y otros periódicos, más o menos simpáticos con las logias, se esfuerzan en desviar la corriente, España se convencerá de que la masonería es su más terrible enemigo; y llegará día en que se imponga una acción como en otras naciones europeas.

Es lo va sospechando la masonería. Por eso su táctica actualmente, como sucede en algunas regiones españolas, es presentarse como una sociedad filantrópica, en la cual pueden ingresar los católicos. Pero ya le ha salido al paso al Sr. Obispo de Tuy recordando la pena de excomunión en que incurren los que den su nombre a la pernicioso secta, y la negación de sepultura eclesiástica a los que fallecen como miembros de ella, sin adjuar de sus doctrinas.

Hay que estar alerta, y declarar la guerra a esa sociedad perturbadora de naciones. Hay que descubrir sus tramas y sus obras. España es hoy la nación europea, a la que tiene puesto asedio la masonería internacional y el judaísmo. Y aunque «llueve sobre el templo», no desconfía de triunfar. ¿Lo conseguirá? Ya lo veremos.

El dilema es este: O España aplasta a la masonería, o la masonería acabará con España.

Paulo.

Dr. Florentino Castro
OJULISTA

del Hospital de la Cruz Roja de Madrid

CERVANTES, 15, — CUENCA

Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6

Teléfono 206

Consultorio Público

¿Me podría decir?... (Cuenca).

—¿Que son lobos de una misma camada? ¡Claro, hombre, claro! Dejando a salvo las formas, en lo demás, en el fondo, se dan la mano en todas las cuestiones. En la de imprenta, para blasfemar de la religión y de la decencia pública; en la del jurado, para que la justicia se administre sólo en consonancia con las pasiones del momento; en la de la propiedad, para asaltarla y robar a mansalva; en la de los derechos individuales, que son los derechos más revoltosos de todos los conocidos, para precinizar el derecho al mal y el derecho al error; en la del sufragio universal, para conseguir el predominio de la fuerza bruta sobre la razón y la equidad; en la de la libertad, para establecer el imperio del libereaje y la libertad absoluta de asociación para todo lo malo, de cuya libertad han nacido los horrores de la Internacional. Y si los hombres de buena voluntad no nos damos también la mano y no nos unimos para obrar de común acuerdo y formar el frente único en favor de la religión, de la patria, de la familia, etc., es que hemos dejado de ser buenos, es que estamos ciegos, es que nuestra perdicción se ha hecho irremediable. ¡Certifico!

Agobiada. (Uclés)—¿Se queja usted por tan poca cosa? ¡Válgame Dios! La queja es indicio de debilidad y con ella no se remedia nada. Prosigá con fe y con plenitud de confianza en Dios por la senda por donde El conduce, y cierre sus oídos a los que parece que no llenen otra misión que murmurar de todo. ¿Qué importan los juicios de los hombres? Ponga usted su corazón por encima de lo que pasa y no pierda jamás la esperanza en Dios, que cuida de los pajarillos y manda la tempestad. ¡Sacrifíquese! El sacrificio es el sustento de las almas fuertes.

Felicidad. (Cuenca)—Se equivoca usted de medio a medio. No la encontrará jamás en este bajo suelo. Con inspiración divina decílo el Profeta: *Toda carne es heno, y toda gloria como flor del campo; se secó el heno, y cayó la flor, porque el espíritu del Señor sopló en él.* Formando eco de estas frases, San Agustín, que también aspiró a satisfacer su hambre y sed de felicidad y de grandeza con cuanto engañosamente la promete, exclamó levantando a lo alto sus ojos, iluminados por la luz del cielo: *¡Nos creaste, Señor, para Tí, y nuestro corazón está inquieto hasta que descansa en Tí...*

¿A quién corresponderá? (Cuenca).—«Unos bigardos, mojando su pluma en un tintero lleno de billas, formulan dos preguntas completamente *vácuas*, pero no saben a quien corresponde contestarlas. A renglón seguido añaden un *lamento*. Creo yo que nadie les contestará, porque a palabras necias... Pero no estaría demás gritar al oído de esos barbilanes: *¿Estaban autorizados sus camaradas para sembrar de tachuelas alguna calle de Cuenca? ¿Lo hicieron con sujeción a las disposiciones vigentes?* Queda complacido nuestro comunicante. Y ahora vaya un consejo. No se preocupe usted de esos mangantes, compadécasles y permítalos algún que otro desahogo bilioso. En estos tiempos son frecuentes los casos de *hidrofobia*. No hacen daño esos pobres diablos; muerden el acero.

Contestación al canto. (Albarrate de las Nogueras).—«¿Há leído usted un suelticillo que reza: *Ayer se celebró la concentración gubernamental de derechas en Valencia*.—¿cómo les pica a los «indinos»?—y en cambio se suspendieron todos los actos de izquierda organizados en la provincia de Valencia; el mitin de Elche, en el que había de intervenir el Sr. Gordón Ordás; el organizado pro amnistía en Huesca, etcétera, etc. Pero se celebró también

el de Medina del Campo, de derechos. ¿Quién no grita ante esto: ¡viva la Libertad y la Democracia! Agradecería a usted que consignara esta contestación que da a esos EMBUTEROS el señor Ministro de la Gobernación por conducto del Subsecretario: «Se afirma que el Gobierno ha prohibido cuantos actos políticos habían de celebrarse el domingo en Valencia excepto el de Mestalla. LA AFIRMACION ES COMPLETAMENTE INEXACTA. Las Izquierdas se habían dirigido al Gobernador preguntándole al concederle permiso para celebrar 150 actos en la provincia de Valencia. Contestó el Gobernador que sí, y ante esta respuesta afirmativa sólo presentaron solicitud para 54 actos, LOS CUALES FUERON AUTORIZADOS. Si no se han celebrado, la culpa o la falta será de cualquiera menos de la autoridad. El mitin de Elche fué autorizado también, pero no se permitió que tomase parte en él el Sr. Gordón Ordás, por haberse extralimitado manifestadamente dicho diputado en recientes propagandas. Los mitines en favor de la amnistía no se han autorizado, porque, estando pendientes aún muchas causas ante los tribunales por los sucesos de octubre, ello implicaría una concesión cerca de la justicia, que no sería tolerable.» Total, directo comunicante: que hay papeles que debían titularse así: EL HERALDO DE LOS BULOS, DE LOS BOLOS, DE LAS BILIS Y DE LAS BIRRIAS. Ese heraldo ha perdido todos los derechos, menos el derecho del patata.

El Duende de la Guindalera.

Dr. García Cubertoret

(Del Hospital de la Cruz Roja)

Cirugía y Aparato digestivo

Pasará consulta en Cuenca desde 1.º de Agosto en

Plaza de Cánovas, 9, 2.º - CUENCA

Gobierno Civil

Relación de los señores que han contribuido a la suscripción iniciada para regalar una bandera a las fuerzas de la Guardia Civil de esta Provincia.

(Continuación)

Ayuntamiento y pueblo de Huete	150,75
D. Germán Checa	25,00
» Diego Salz Ortega	5,00
» Natalio Sánchez	5,00
Sr. Teniente de Seguridad y fuerza a sus órdenes	55,00
D. Gregorio Lledó	5,00
D.ª Dolores Contreras	5,00
D. Gregorio Guislarro	5,00
Sra. Viuda de F. Mota	25,00
D. Salvador Pinedo	2,00
» Antonio Roger	5,00
Srs. Hijos de D. Pedro Muñoz	25,00
D. Serafín Morales	5,00
» Juan Brihuega	5,00
» Vicente Cerrillo	5,00
» Félix Salz	50,00
» Julián García	5,00
» Mariano Nieto	5,00
» Antonio Martínez	10,00
» José Martínez Sanz	10,00
» Nicolás Pérez	5,00
» José M.ª Cruz	5,00
» Luis Cravioto	5,00
» Juan Gordón	5,00
» Luciano Rodríguez	5,00
Sra. Concepción Maroto	2,50
» Mariana Alonso	2,50
D. Antonio Leal	10,00
Ayuntamiento de Barajas de Melo	15,00
Id. de Pinarejo	15,00
Id. del Pedernoso	25,00
Id. de Saceda Traserra	10,00
Id. Motilla del Palancar	41,65
Id. Quintanar del Rey	25,00
Ayuntamiento y vecindario de Cañada del Hoyo	55,00
Id. de Zafra	7,00
Id. de Garcimolina	10,00
Id. de El Peral	10,00
Id. de Campillo de Aliboney	25,00
Id. de Caracenia	5,00
D. Enrique Aguilar	5,00

Se vende

Coche, puertas, balcones y maderas. Colón 21.

Tipos, costumbres y palabras d'un pueblecillo manchego

(Conversaciones)

XIII

Albanzar las hoces, c'habrá c'afilas

—Mal tiempo para ustedes los labradores.

—Lo c'hace'l no entender d'estas cosas.

—Va usted a decirme que es bueno que llueva tanto...

—Com'es verdá tengo qu'icillo: güeno y mu güeno pa los... del campo, l'ba icir pa los que vevimos del campo y m'he güeto pa no echar mentiras.

—No sabía yo que conviene ver las mulas en la cuadra y las tierras enlagunadas.

—Tampoco sé yo de letra ni de cuentas com'usted sabe y, aunque tampoco me conviene, tengo c'aguantame.

Entonces...

—Blenvenid' agua que, com' ésta, cala diquia las raíces, aunque no se saiga'l campunos días, escansen las mulas en la cuadra y mos crellaque, iclando que somos unos perros, los que, por lo recibir, no ven en sus costillas más mojauras que las de los cenales del patio e su casa, ni en su cuerpo'otro sol qu'el de la plaza'l lugar y llen siempre a mano un güen aserillo y una güena sombr'onda ponelo y sentase lo'l tiempo que les dá la gana.

—Como yo no oigo las indirectas cuando no quiero discutirías, hégase cuenta que no me ha dicho nada.

—Güen pálaro está us'hecho. Cuando le conviene, pincha y cuando le pinchan y no es de su conveniencia, ice qu'es sordo com'una lapia.

—¿Con tanta agua estos días, tardará mucho en poderse segar este año?

—No lo crea usted. Me parece que fué anlier cuand'ija mi mujer y a los chiquetes: «Albanzar las hoces, c'habrá c'afilas», pu'ahí pué fegurarse lo cerca que, pa mí al menos, está ya lo siega.

—Mala época para ustedes, los segadores por lo larga que hacen la jornada de trabajo y por la dureza de éste: encorvados tantísimas horas, cayendo'elos del sol de plano, hecho inguanteable brasa... hasta llegar la insolación, y, con frecuencia, la muerte.

—Y, por si esto era poco, añad'usté mal dormíos, mal comíos y peor pagaos.

—Exacto. El trabajo de ustedes, los del campo en general y el de los segadores en particular, es duro como pocos o acaso como ningún otro.

—Si ladia'l jornal fu'algo mayor conilevaríamos d'estilno modo nuestro sino. Así, estrujaos, sin considerarnos naide y con jornales d'hambre, mu desproporcionaos a lo c'hacemos, me parece que vamos camino de ver que s'arrematan los segadores.

—No se acobarde usted ni se acobarden los suyos, sus iguales de oficio, que, antes o después, ha de atenderseles, que será considerarle y, como merecen, melorarlés.

—Si tan largo me lo fia... Ya c'antes no hicieron na, razón es qu'estuvián haciend'algo. Y usted sabe que no hacen ni, lo qu'es peor entadía, harán na siquiera por nosotros.

—Se alente usted, y muy justamente pesimista; pero yo le aseguro que poco hemos de vivir para no ser testigos de la merecida reivindicación de los trabajadores del campo.

—Fali'hace c'ast sea. A nosotros que no lo damos, de to mos falta. Semos los trabajadores más desgraciaos del mundo.

—Bueno; ánimo y a trabajar como seres racionales, que como tales han de ser tratados, y ya sabe usted que «rie más quien rie el último».

—¿Listé cré qu'empués de llorar toa la vida, sabremos rir si llega'l caso?

—Lo que agrada se aprende pronto, y se saborea más lo bueno que se conoce menos.

—¿Por qué no será us'té el encargado d'arreglar nuestro pleito?

—Como yo piensan muchos, no lo dude.

Compañía Anónima de Seguros

“AURORA”

SUBDIRECCION DE CUENCA

Para la nueva organización de esta provincia se precisa cubrir una plaza de Inspector Productor Jefe y tres de Inspectores Productores, retribuidas con sueldo fijo, dietas de viaje y comisión.

Dirigirse por escrito, enviando solicitudes e informes a nuestras Oficinas.

MAGDALENA S. FUENTES, 10. CUENCA

F. BIETO

ESGULTOR-MARMOLISTA

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Narcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Marmoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO

DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca)

— CUENCA —

LOCOMOVILES “LANZ”

a vapor, para quemar carbón, leña, serrín o paja

PRECIOS EXCEPCIONALES

SEMA.—San Mateo, 26.—MADRID

—Pos estén tan manlucraos como si no les importásemos na.

—(Vuelto hacia el público).

Quien deba oír que oiga, y quien pueda intervenir con autoridad y acierto en esta humana mejora de los trabajadores del campo, que no se duerma. Por ellos, por mí, por todos pedimos a las frentes capacitadas, a las nobles voluntades decididas y colocadas en sitios aptos, empuend... y manos a la obra.

—¿Que güeno fal'hace, u se creiba us'té que no'l escuchaba?

Julián Escudero Picazo

Madrid, 26 de junio de 1935.

Rendición de Cuentas

La Comisión de Dependientes de Comercio que organizó la Becerra celebrada el día 16 de Junio próximo pasado a beneficio del Comedor de Caridad, nos envía, para su publicación, el extracto de cuenta (gastos e ingresos), perfectamente justificado, cuyo resumen es el siguiente:

Importan los ingresos 5.034,84 pesetas.

Id los gastos 3.900,70 pesetas.

Superavit 1.134,14 pts cantidad entregada al Comedor de Caridad.

La Comisión testimonia su agradecimiento, muy sincero y muy hondamente sentido, a los conqueses y a los comerciantes que contribuyeron para que la becerra resultara lo más beneficiosa posible en bien de los pobres de la localidad.

ANUNCIO

Se venden toros y novillos para corridas con caballos procedentes y con el hierro de la acreditadísima ganadería de COQUILLA Salamanca y becerros de dos años y de uno de la acreditada ganadería de D. José María López Cobo.

Pueden verse en la Dehesa «EL RODENO» carretera de Cuenca a Valencia, kilómetro 36.

Para tratar: En Cuenca. D. José María López Cobo.

Calderón de la Berca, 16.

Huerta

Se vende, sita en la Hoz del Huécar, proxima a la Cueva del Fraile. Darán razón en la imprenta de esta periódico.

De Re Agrícola

Si queremos saber las cantidades de cada uno de los elementos fertilizantes que cualquier abono, o primera materia para abonos pueden contener, o mejor dicho contienen; nos atenderemos al peso; y así ya, con mi folleto «Agricultura práctica» a la vista (pág. 14) cualquier cosa puede deducir. Un ejemplo aclarará esto: Si se trata de un superfosfato de cal mineral, con riqueza garantizada de un 18 a 20 por 100 de ácido fosfórico soluble al agua y al citrato amónico; se quiere decir que en cien kilos (peso total de esa primera materia para abono que llamamos superfosfato de cal mineral) ponemos en la tierra solamente de 18 a 20 kilos de ácido fosfórico soluble, y por tanto en condiciones de que las plantas lo puedan asimilar y aprovechar totalmente; luego en 50 kilos de este mismo superfosfato, de cal mineral 18 a 20, tendremos la mitad de este elemento fertilizante, que llamamos ácido fosfórico; y en este caso, en estos 50 kilos de superfosfato, tendremos 9, 10 kilos de ácido fosfórico soluble; puesto que en los 100 kilos hay 18/20 kilos; y si con 300 kilos de este superfosfato, se dijo que se podía abonar con ácido fosfórico una hectárea de terreno; como esta hectárea equivale a 10.000 metros cuadrados; con los 50 kilos, podremos abonar 1.666 metros; y la misma operación o cálculo habrá que hacer al abonar un terreno con cualquier otra primera materia que haya de emplearse.

En resumen: que para saber lo que las plantas pueden aprovechar para su desarrollo y producción, sólo hemos de tener en cuenta, no el peso total de un saco o cantidad cualquiera de superfosfato, cloruro de potasa, nitrato etc. sino los kilos de ácido fosfórico, nitrógeno o potasa que contengan los superfosfatos; la potasa, en los cloruros de potasa; y el nitrógeno, en los nitratos, y que este ácido fosfórico de los superfosfatos sea soluble al agua y al citrato amónico; y la potasa de los cloruros, y el nitrógeno de los nitratos, sean solubles al agua.

Con estos datos, y sabiendo además lo que una tierra necesita por hectárea, podremos deducir lo que se necesita poner en cualquier extensión de terreno que se quiera abonar.

Aclarando cuanto dejo dicho:

Si con 300 kilos de superfosfato de cal, con riqueza 18/20 en ácido fosfórico, se dijo que se podía abonar una hectárea de terreno, y esta hectárea equivale a 10.000 metros cuadrados de superficie, con 50 kilos de esta misma primera materia (superfosfato 18/20) podremos abonar 1.666 metros cuadrados; porque 300: 10.000 :: 50: X. Total: igual a 0,03 kilos que necesitamos para un metro cuadrado de tierra; porque; 0,03 X 1.666 es igual a 49,99 kilos, cuya cantidad sumada con el residuo que nos resulta de esta división, nos dan en total los 50 kilos.

Pablo Saiz.

Balneario de Valdeganga (CUENCA)

Temporada de 1.º de Julio a 15 de Septiembre

Aguas Sulfatado cálcicas bicarbonatadas. Especialización y de excelentes resultados para el reumatismo, gota artritis y neurosis.

Medicación: sedante y recostituyente.

Instalación hidroterápica muy moderna y completa.

Habitaciones en la Fonda (todas recientemente amuebladas) desde 3'50 pesetas hasta 12 pesetas.

Hospedería a parte para los que guisen y coman por su cuenta, con habitaciones desde 1 peseta (estas con cama sin colchón) hasta 7 pesetas.

Mesa redonda de primera 7,50 pts., (vino aparte). Idem id., segunda, 5,50 pesetas.

Médico Director: Dr. Galo Leoz, Nicolás M.ª Rivero, 9, Madrid.

Administrador: D. Luciano Collas, Valdeganga, (Cuenca).

NO LLORES, LABRADOR

El labrador más noble de Castilla Enfermo está. Sollozo sobre el lecho, y suspiros se escapan de su pecho que llenan su mansión blanca y sencilla.

No causan sus lamentos los dolores En que la enfermedad lo ha sumergido. Que otros mucho mayores ha sufrido Al verter en la tierra los sudores.

Suspira al contemplar por las vidrieras, Que límpidas recubren su ventana, La insondable llanura castellana Y el aspecto pardusco de las eras.

La llanura que recorrió cantando, La llanura que recorrió riendo, La llanura que recorrió gimiendo, La llanura que recorrió rezando.

Los barbechos de tierra ennegrecida Que mil veces labró de punta a punta, Al paso perezoza de su yunta Y dejando pedazos de su vida.

Las eras do llevó sus rubias mieses; Donde su mano traspasó una espina Cuando formaba gigantesca cima Allí en los largos y estivaes meses.

Su era tranquila humilde y espaciosa Donde él depositó sus ilusiones; Donde el trigo aventó en grandes montones

Que eran pan de sus hijos y su esposa. Solloza, porque no puede segar Las doradas espigas que sembró. Solloza, porque siempre trabajó... Y este año... ¡Ya no puede trabajar!

Labrador de la Sierra de Castilla Que enfermo estás, que lloras sobre el lecho, Y suspiros se escapan de tu pecho Que llenan tu mansión blanca y sencilla: Desecha tan amargo desconsuelo, Toda tu pena y tu dolor destierra. Mira que vas de paso por la tierra Y tu patria inmortal está en el Cielo.

Eliseo Feijóo García

Torrejoncillo del Rey

HIERROS DE OCASION

CORTADILLO PARA HERRAJE: Largo, ancho y grueso que nos pida HIERRO PARA CALZOS Cortado y sin cortar.

TUBOS DE HIERRO Y ACERO Para agua, vapor, aire, postes, etc. VIGAS, CHAPAS, HIERROS, COMERCIALES, DEPOSITOS PARA AGUA, PUERTAS, REJAS Balcones, Radiadores, Escaleras caracol y otros varios hierros.

Taller de cerrajería y soldadura autógena TUBOS DE HIERRO Y ACERO Para barandillas, cercados y demás usos

Armaduras de hierro para naves, Chapas negras y galvanizadas, etc. MARUGAN, S. A.

General Ricardos, 3 (Puente de Toledo). Tel. 71046. MADRID Tranvías: núm. 24, 25, 33 y 47 de Plaza Mayor.

SILUETAS DE URBIDALGA EL CAMANDULERO

Tiene unas tierras de pan llevar que cultiva con yunta y media de mulas. Los ramales y la esteva los empuña en la besana, un entendido gañán, mientras él deja correr los días descansadamente, placenteramente paseando a solispones con los prohombres del lugar, jugando en el casino una partida de truco, de tertulia en casa del cacique, o asistiendo al Ayuntamiento, del que forma parte como edil.

Y, a decir verdad, de esto último se envanece muy mucho: ¡Qué dulce saboro estar en uno de aquellos dos bancos que hay colocados junto a la mesa de la Sala Capitular! ¡Qué embelesamiento observando cómo los fíos Tal, y Cual, y Pedrola y Rompe-lindes, y Goyón se hallan, en pié, detrás de la barandilla de estrados el día de la clasificación de soldados, o cuando son citados para lo del camino vecinal, o con el fin de acordar lo concerniente a los pastos! ¡Oh, aquella vez que vinieron de la Ciudad los de Obras Públicas para abonar el importe de los terrenos ocupados por la carretera, cómo se enorgullecía de estar reitrepado no muy lejos del señor ingeniero...

Claro es que sus oídos no perciben los comentarios que por su manera de ser y conducirse hacen muchos vecinos:

—¡Qué tonillán más grande...! —¡Da asco ver lo güeco que se pone cuando se halla entre toos los ricos...

—No sabe icir naa más que «hay que suavizar asperezas y llevar las cosas con un ten con ten y un tira y afloja...» ¡Qué risa...!

—De un soplamocos le quitaba ese par de narices tan resoplás que pone al pillar la pluma pa echar su garambaina en algún papel de justicia...

—¡Vaya liparracho ensoberbecido...!

Para estas cosas de alternar con los prohombres pueblerinos y sobre todo para no perder su representativo puesto en el Concejo, sería muy lato anotar las hipocresías que tuvo que hacer y los aguantamientos que resistir. Por ejemplo: Decir que eran hermosos, siendo más feos que Picio, los hijos de Don Escrípulos; acompañar, muchas veces, sin gana para ello, a Maniarán a ver su plantación de vides americanas; aplaudir con bravos y palmoteos las argumentaciones políticas del cacique lugareño; no faltar ninguna trasnochada, durante el invierno, para jugar a las siete y media al domicilio del hidalgo Casa-Barata; subido sobre un asiento, puesto encima de una mesa, con el riesgo de romperse la crisma, ayudar a colgar las uvas en el techo de la cocina de Tino Diéguez; oír muy a menudo las alabanzas que Don Trorrnrontrón se prodigaba de su viaje y estado en Madrid: «... y, no más llegar, Mendizábal me convidó a cenar al Capitol y con Fanjil estuve viendo todo el Ministerio de la Guerra...»; dejarse ganar las diez de últimas en el juego del tute para complacer al yerno del alcalde; dar unas cargas de trigo para conseguir meter unos votos más en la elecciones municipales; aceptar, sin discursión, los acuerdos de los mandarines; estampar, a tierra olos, su firma y rúbrica en todo cuanto le pusieran delante...

El cacique y los demás mango-neadores conocen sus flaquezas de figuris, figurón y abusan de él, tratándole, si llega el caso, displicentemente y con hosquedad. Pero nunca se dió por aludido ni mucho menos, por enojado.

Al insinuarse a Enciclopedia, un día, su ilusión de ser alcalde, éste le dijo:

«¿Si? A la zaga por tus merecimientos: Todos te han visto del brazo del cacique A; luego de jefe de comparsa del prohombre B; y, como todo se sabe, bastante simpático, algunas veces, con los de la Casa del Pueblo... No me lo niegues, no; esta es la pura verdad. Y ahora después de tu larga carrera política, te encuentran con menos méritos que un principiante... ¡Bien empleado te está...!

¡Cuánto me alegro de todo esto para que abras los ojos! Y a nadie, a nadie, le puedes echar la culpa: sólo la tienen tú... ¡Ah! Y aunque en tu cara no te lo digan porque tienes unas tierras, dos viñas, unos olivos, un puñado de pesetas y das alguno que otro jornal, sepas que el decir de las gentes va acompañado de esta canfi-

«Es un solapas, un panclista un veletero...» Y le repito: Siempre a la zaga...
 El cronista lugareño oyó, no ha mucho, esta conversación:
 —No sé más remedio que aplaudir todo lo que hagan los de la camarilla...
 —Claro; pos ha echao muchas firmas y a lo mejor le ponen delante sus morros un documento adeudando al municipio una porrá de pesetas...
 —¿A que no sabís cómo le han puesto de mote?
 —¿Cualquiera adivina...!
 —¿Sietechaquetas?
 —No.
 —¿Lamelón?
 —Tampoco.
 —Le icen uno mu apropiado: El Camandulero...
 Aquilino García Núñez.
 La Alberca de Zancara.

Dr. Trófilo Álvarez Maribona
 OCULISTA
 Suspende su consulta hasta primeros de Septiembre.

HACIA EL PARTIDO GRANDE
 En política, más que por la ciencia debemos dejarnos conducir por la experiencia. Bien que la ciencia abra caminos; pero que la experiencia los seleccione. A la realidad, darle la supremacía; a la teoría, muy contadas posibilidades: no hay nadie que, al pensar, pueda tener en cuenta la infinidad de datos que se requieren para edificar lo social dando cabida satisfactoria a cuantas necesidades alientan en el espíritu de un pueblo; y, aún teniendo los, ¿quiénelos organizaría? La teoría sólo para estudiarla, si lo merece. Ahora bien, la experiencia es el conocimiento más o menos consciente del resultado de un problema en el que interviniere todos los datos, no por desconocidos, sin efecto. Y en su re-

solución anduvieron preocupadas miles y miles de sensibilidades. Luego la postura resultante, al ser consecuencia de un problema planteado con integración de factores y resuelto por la mentalidad de mayor garantía que por de pronto conocemos, se brinda, si no al ciego acatamiento, por lo menos, si a tomarla muy en cuenta y considerarla como un ejemplo casi a seguir. Todo antes que permanecer en la encrucijada encogidos de hombros, pues no emprendiendo camino a ninguna parte llegaremos, y no por no emprenderlo quedaremos sin cansancio. Hay que moverse, pues; ser activos, ser jóvenes, tener fe, tener esperanzas. Hay algo que abona con alguna seguridad soluciones.

No hace tanto tiempo como para sostener anacrónica la actitud que nos llevase a la orientación por esas vías, que hemos visto a ciertos pueblos de Europa—alguno de nuestra misma raza, con nuestros mismos problemas pendientes y hasta casi con nuestra misma situación geográfica y no muy en disparidad la histórica—reaccionar ante nuestra similar tragedia de fuerzas desunidas y más desunidos pensamientos, y erigirse, como quien dice, de la noche a la mañana, en pueblos fuertes, con una consolidación social como corresponde a la unidad de criterios en aspiraciones comunes. ¿A qué obedeció el milagro? ¿Qué razones contuvieron la epidemia, que científicamente pensando debiera haber ido a más? ¿Qué detuvo el avance de lo microbio en la materia ya tan propicia a la propagación de los morbosos gérmenes? Es que se dejaron convencer. Supieron escuchar, sin ya querer escucharse, y depositaron su confianza en quien les removía. Tuviéron fe. Fe única en su único hombre. Si ese hombre no era, ellos le harían; pero ya tenían hombre. Llamémosle, si mejor parece, símbolo. Y todos a coincidir; y todos a verle reflejado en cada uno. La consecuencia es que hoy día están todos organizados, con lo desperdician fuerzas al no perder tiempo en discusiones largas y rí-

dículas, y que al reconocer por unanimidad lo que obstruye su marcha su unanimidad es para evitarlo. Es, pues, aplicación de fuerzas íntegras sobre una masa. Por muy grande que sea el obstáculo, ¿se resistirá a la obediencia? ¿Que eso supone una pérdida de libertad? También es pérdida de libertad perder el tiempo. Y eso una triste experiencia nos lo voces. Hay que reaccionar un poco contra la rigurosidad de lo que llaman lógica. Si Hernán Cortés se hubiera entregado a ella...
AMADOR FALCON
 (Continuará)

Verdadera ganga
 Se vende por la mitad de su valor la casa núm. 2 de la calle Cerriño de Santiago, en Cuenca. Informes: Colón, 65, (Imprenta).

Juan Molina de la Torre
 ABOGADO
 Especialidad en materia de servidumbres
 Consulta de 10 a 1
 Andrés de Cebres, 24, 2.
 CUENCA

CLIMAX
 Lubrificantes americanos de alta calidad, que proporcionan un engrase perfecto
 No carbonizan; de alto punto de inflamabilidad.
 Los informes y pedidos dirigidos a DON FRANCISCO CARRION Alfonso VIII, 55.—Cuenca

BANCO DE ESPAÑA
 CUENCA

Canje de las Obligaciones del Tesoro, vencidas en 25 de Abril de 1935.

Los tenedores de Obligaciones del Tesoro, de la emisión de 25 de Abril de 1935, que vencieron el día 25 de Abril próximo pasado y que, con arreglo a lo dispuesto en el Decreto de 12 de Abril anterior, se consideran renovadas por cuatro años, con el interés de 4 por 100 anual, pueden presentar, desde el día 8 del presente mes en la Caja de esta Sucursal, los títulos que en la actualidad conservan en su poder, para su canje, por las nuevas Obligaciones.
 Esta presentación se efectuará bajo las correspondientes facturas y habrá de ser intervenida por Corredor de Comercio.
 Las personas que tienen estos valores constituidos en depósito o en garantía de operaciones en las Cajas de este Banco, no necesitan hacer de su parte gestión alguna, pues que este Establecimiento se cuidará de llevar a cabo la sustitución de unos títulos por otros; y más adelante, si lo desean, podrán presentar, en la Caja de Valores los resguardos de los depósitos, a fin de que se estampe en ellos la numeración de las nuevas Obligaciones.
 No obstante lo anteriormente dicho, si algún depositante desea realizar por sí esta operación, a fin de que sea intervenida por determinado Agente, puede presentar, convenientemente facturados los resguardos de los depósitos o pólizas de la operación, como si fueran los títulos mismos, y les serán recibidos. Estos resguardos o pólizas se devolverán en el acto, después de estampar en ellos un cajetín indicador de la operación efectuada.
 En cada factura de estas, podrán ser presentados uno o varios resguardos o pólizas, a voluntad del presentador; pero se advierte que, como se trata de una operación forzosa y que no puede ser aplazada por tiempo indefinido, los valores de todos aquellos resguardos o pólizas que no hayan sido presentados directamente por los interesados hasta el 10 de Julio, lo serán de oficio por el Banco, con intervención de la Junta Sindical del Colegio de Agentes.
 Se advierte además que, durante los breves días que se inviertan en hacer el canje de los títulos antiguos que se hallen constituidos en depósito o en garantía en estas Cajas, por los nuevos, tendrá que quedar suspendida la devolución de aquéllos.
 Cuenca 1 de Julio de 1935.—El Secretario.—Alberto del Pozo.

Ecos de los pueblos

De Socuéllamos
Un hecho extraordinario
 En este pueblo de Socuéllamos, (Ciudad Real), vive Emilia Galdón González, de 58 años de edad, con domicilio en la calle del Babillo.
 Esta señora hacía cinco años que padecía parálisis general, de tal índole que, para hacer el más pequeño movimiento, había de ser ayudada por sus familiares.
 El domingo, llamado de los Impedidos, cuando el Señor entraba en su casa, sintió la anciana que cesaba su entumecimiento y que podía moverse por sí sola. Al efecto, se trasladó sin ayuda alguna desde la perezosa, en que se hallaba al sofá, y aquel mismo día fué a casa de una hermana, distante 400 metros; hoy se encuentra en El Ballesterero pasando una temporada en aquel su pueblo natal.
 En Socuéllamos y en toda esta región manchega, es grande la admiración por este hecho, ya que los médicos, incluso uno afamado de Balazote, (A. bacete), se declararon impotentes para hacer desaparecer la parálisis y por consiguiente su curación no podía ya esperarse de manos humanas.
 El Corresponsal

Se vende
 una máquina aventadora en buen uso, con motor tipo grande con elevador.
 RAZON:
 José Jover, en Villanueva de la Jara (Cuenca).
VENTA
 de agua del Solán de Cabras.
 Hermanos Valdés, 20, Almacén de Piensos.
 CUENCA

ORNAMENTOS DE IGLESIA
 CALLE DE LA PAZ, 9 - ARTEAGA - MADRID
 Recomendamos esta casa para Mantos, Sábanillas, Andas y cuanto se necesite para el Culto Divino
 PAZ, NÚMERO 9, - MADRID

Auto-Encendido Electricidad del Automóvil
 Reparación y carga de baterías de Automóvil y Radio. Especialidad en la reparación de Magnetos, Dinamos y Motores de arranque.
 Devanado de inducidos de dinamos de automóvil desde 20 pesetas en adelante. Imantación de magnetos.
 AVISO Carga baterías 6-8 volt. a 3 50 pts. id. id. 12-16 id. a 4,00 pts.
 Baterías reconstruidas por estos talleres desde 30 pesetas en adelante.
 En estos talleres encontrará usted lo que necesita, mucha economía, rapidez y garantía en todos los trabajos.
 COLON, 63. — CUENCA. (Frente a la Catalana)

LA CATALANA
 Seguros contra incendios y explosiones de todas clases; contra la Pérdida de Alquileres, Riesgos Locativo, de Recursos y de Paralización de trabajo a causa de Incendio
Fundada en 1865
 Inscrita en el Ministerio de Trabajo y Previsión
 Domiciliada en BARCELONA — Paseo de Gracia, 2
 Capital suscrito: Ptas. 5.000.000
 Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000
 Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000
SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA

Años	Primas	Siniestros indemnizados	Reserva de riesgos en curso	Reservas Patrimoniales
1871	215.968'26	100.022'—	71.322'75	49.519'04
1881	420.551'54	155.155'50	140.185'84	271.655'37
1891	805.362'64	303.901'40	268.454'21	554.871'70
1901	1.472.470'96	317.253'70	490.823'65	908.406'96
1911	2.620.391'45	1.100.643'61	873.463'82	1.275.306'—
1921	16.222.084'70	9.373.500'03	5.960.178'28	2.527.698'49
1931	26.199.821'91	14.009.971'57	8.364.253'09	7.354.109'80

Subdirección en Cuenca:
José Echavarría.—Aguirre 6, Pral. Dha.
 Autorizado por la Inspección de Seguros y Ahorro en 11 de Mayo de 1932.

ACADEMIA "OIKOS"
 CALLE DEL PRADO NÚM. 18. MADRID
EXAMEN DE INGRESO EN LA UNIVERSIDAD
 Bachillerato
 Oposiciones
 Idiomas
 Cultura general
 Residencia de estudiantes
 Régimen y disciplina familiares

LA CUNICULTURA
 es una gran fuente de riqueza.
CIEN PESETAS
 por hembra, en explotación, rinde esta industria.
¿GOMO?
 El secreto lo hallaréis en el interesantísimo volumen de D. Marín Garcés, Técnico en Cunicultura
¿ES PRODUCTIVO EL CONEJO?
 que acaba de ponerse a la venta al reducido precio de 2,50.
 Los pedidos acompañados de su importe a su autor: «LA TRINIDAD», Granja Cunicola, Chillarón de Cuenca.
 Explotadora de las razas Chinchilla, Beller Francés, y muy en breve Gigante de España, Blanco de Bouscat, Habana y Angora.

CONSULTORIO JURIDICO-MERCANTIL
 (FUNDADO EN 1909)
 Abogado Director: CESAR HUERTA — Calderón de la Barca, 12 y 14.—CUENCA.—Teléfono núm. R-13
 (Para conferencias interurbanas llámese preferentemente a las diez mañana, tres tarde o diez noche)
 EL CONSULTORIO abarca las siguientes secciones:
 I.—Consultas. Se emiten dictámenes sobre punto de derecho civil castellano, derecho civil foral, derecho mercantil, derecho procesal, derecho canónico, derecho industrial, derecho administrativo, derecho financiero o bancario, derecho hipotecario, derecho notarial y derecho obrero (con inclusión de todo lo concerniente a la legislación de accidentes del trabajo).—Las consultas se evacúan de palabra y por correspondencia, en cuyo último caso con objeto de evitar los gastos y molestias de viaje, EL CONSULTORIO contestará por carta, certificada cuantas consultas, informes y dictámenes se le pidan. Para mayor facilidad en las consultas por carta, el importe se cobrará siempre a reembolso.—Consultas de palabra, 10 pesetas.—Por escrito, honorarios convencionales según extensión y dificultades.
 II.—Igualtorio. EL CONSULTORIO admite iguales de individuos o entidades, proporcionando mediante una suma convenida sus servicios continuos, incluso para el caso de pleito y cualquier reclamación propia de un índole. Esta sección es especialmente útil para Ayuntamientos, comerciantes y propietarios, a los que conviene estar en comunicación constante con los profesionales del derecho, en evitación de los gastos y perjuicios, inherentes a todo pleito, olvido o mala aplicación de las Leyes.
 III.—Judicial. Pleitos ordinarios, interdictos, ejecuciones, apelaciones en juicios verbales y demás asuntos en todos los juzgados. Dadas las facilidades actuales de comunicaciones, EL CONSULTORIO puede encargarse en condiciones muy favorables para el cliente de cualquier pleito en cualquier partido judicial de esta provincia.
 IV.—Comercial. Cobro de créditos, reclamaciones a las empresas de ferrocarriles, a corporaciones o almacenes y pleitos que se deriven, lo mismo en Cuenca, que en cualquier punto de España o del Extranjero.
 V.—Penal. Defensa y representación ante la Audiencia provincial de Cuenca, en toda clase de juicios.
 VI.—Contencioso. La extraordinaria actividad legislativa y particularmente la publicación de los Estatutos municipal y provincial, nos han exigido organizar una sección dedicada a los asuntos contencioso-administrativos, en la que con personal especializado se atienden los negocios de esta índole.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
 COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
CAPITAL SOCIAL:
 12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS
 Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos.
 FUNDADA EN 1864
 Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro contra el robo y Tumulto popular
 Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL
 Oficinas: CALDERON DE LA BARCA, 39

AVISO
 LA ANTIGUA Y ACREDITADA
Pensión Helvetia
 — DE —
SANTIAGO VERA
 MADRID
 Tiene el honor de comunicar a su distinguida clientela que ha quedado instalada, por mejora de local, en la calle Mayor, 49 pral., teléfono 15.596, rigiendo los mismos precios para Cuenca y su provincia de 7,50 a 9 pesetas.
 También ha montado un servicio especial para los viajeros que regresan en el día, comprendido, habitación y almuerzo, por 3,50 pesetas.

Grandes fiestas en Cuenca el 14 de Julio

Cuenca prepara para ese día unos festejos extraordinarios con el doble objeto de honrar a los Héroes y dar de comer a los pobres; y es seguro que la provincia entera se despuebla para presenciar ese gran día, en que se regala una bandera al Benemérito Cuerpo de la Guardia Civil, al que siempre se miró con respeto, pero hoy se le mira con verdadera veneración.

Ese acto será grandioso; asistirán las más altas autoridades y Jefes, y la Banda del Colegio de Huérfanos, de Valdemoro. La función de Teatro, a beneficio de este Colegio, será un acontecimiento; baste saber que actuará el Cuadro Artístico dirigido por el señor Sola, y que hay retirado ya un gran número de localidades.

De la Corrida no hablemos; lo mejor de lo mejor; toros de Cobaleda, Picadores, bellas señoritas en la Presidencia y Obón, Cirugeda y Valerito Chico, como matadores; seguramente una corrida superior a las mejores celebradas en este Coso; hay peticiones de varios pueblos pidiendo se les reserve más de dos mil localidades.

Por una coincidencia, en el mismo día se obsequiará con una comida fatima sin maíz alguno político a D. Joaquín Fanjul, el conquisador de adopción, el que de una manera auténtica y oficial ha demostrado ser el que más amigos tiene en la provincia.

A esta comida asistirán seguramente el Sr. Gil Robles y el señor Portela Valladares, con otras altas personalidades, y un gran número de amigos de todos los pueblos, siendo tan considerable el pedido de tarjetas, que la Comisión está persuadida de que el banquete habrá de celebrarse al aire libre, por no haber local de capacidad bastante.

Todas estas ilustres Personalidades, serán invitadas a la corrida monstro a beneficio del Comedor de Caridad, y es de esperar que la plaza se vea tan llena, como en la corrida de inauguración.

No faltará de nada; las diferentes comisiones, gestionan con gran actividad los preparativos de hospedajes, servicio de comidas, bares etc.

A Cuenca el día catorce Ese día lo recordaremos por muchos años, como Valencia recordará Mostalla.

¡Por la Guardia Civil y por los pobres!

Ultimas Publicaciones

García Labella. — Derecho político y administrativo. (Abogados del Estado). 30 pta.

Banco de España. — Reglamento general. Edición oficial. 1.50 pta.

Cuber. — Antisocialismo. 3 pesetas.

Judicatura. — Programa. Edición oficial. 1 pta.

"EDITORIAL REUS" S. A.

Academia: Preciados, 1.

Libros: Preciados, 6

Apartado 12.250. — Madrid.

CERTAMEN LITERARIO EN NOVELDA (Alicante)

TEMAS

1.º Del Excelentísimo Señor Presidente del Consejo de Ministros:

«Canto a la mujer Noveldense»

Poesía con libertad de metro.

Premio: Un objeto de arte.

2.º Del Excelentísimo Sr. Gobernador Civil de la Provincia:

«Canto a la vendimia»

Trabajo en prosa que no exceda de seis cuartillas, escritas a máquina, por una sola cara y a dos espacios.

Premio: Una colección completa de Obras de Gabriel Miró, edición en tela, incluida la biografía de dicho autor, escrita por D. José Guardiola.

3.º Del Ilustrísimo Sr. Presidente de la Diputación Provincial:

«Biografía de un Alicante ilustre»

Trabajo en prosa.

Premio: Un objeto de arte.

4.º Del Excelentísimo Ayuntamiento de esta Ciudad:

«Canto a Novelda»

Poesía con libertad de metro.

Premio: Un artístico y valioso objeto.

5.º Del Sindicato Agrícola y Caja de Ahorros de Novelda:

«Previsión y ahorro en la infancia»

Trabajo en Prosa, que no exceda de diez cuartillas, escritas a máquina a doble espacio y por una sola cara.

Premio: Un objeto de arte. 6.º Del Ilustrísimo Sr. D. José Canalejas y Fernández:

«Política Hidráulica en Novelda; Intensidad de cultivos y productos que se podrían obtener»

Trabajo en prosa con libertad de extensión.

Premio: Un objeto de arte.

7.º Del Casino de Novelda:

«Medios para conjurar la crisis de trabajo en Novelda»

Trabajo en prosa.

Premio: Un objeto de arte.

8.º Del Partido Republicano Radical de esta localidad:

«Canto a la República»

Poesía con libertad de metro.

Premio: Una artística alegoría tallada.

9.º Del Banco Central:

«AHORRO»

Trabajo en prosa.

Premio: Una cartilla de ahorro, de la citada entidad, con un saldo de 25 pesetas a favor de la persona premiada.

BASES

1.º Podrán tomar parte en este concurso, todos los escritores españoles de ambos sexos, que residan en cualquier pueblo de la República.

2.º Los trabajos deberán ser redactados en Lengua Castellana.

3.º Los trabajos se señalarán con un Lema, indicando también el Tema y se enviarán bajo sobre cerrado, hasta el día 15 de Julio de 1935, al Ayuntamiento de Novelda, debiéndose escribir en sitio visible y con letra clara: «Para el Certamen Literario». Dentro de dicho sobre se incluirá otro más reducido y también cerrado, en el que constará el nombre, domicilio y residencia del autor, haciendo constar previamente en la Parte exterior del mismo, el Tema y el Lema a que se refiere el trabajo.

4.º Pasado el 15 de Julio no se admitirá trabajo alguno.

5.º El Jurado calificador emitirá su fallo antes del 18 de Julio y los autores galardonados recogerán sus premios por sí o por persona debidamente autorizada, en la fiesta que se celebrará en la noche del 23 del mismo mes y en el Teatro María Guerrero, de Novelda.

6.º Los trabajos premiados quedan de propiedad del Ayuntamiento, quien les podrá dar la publicidad que estime conveniente. Los no premiados, podrán recogerse, previa la identificación de su autor, hasta el 30 de Julio de 1935, en las oficinas municipales. Pasada esa fecha que darán en poder definitivo del Ayuntamiento.

DOCTOR

FELIX DE LA MUELA FALCON

MEDICINA GENERAL NIÑOS

Rayos Ultravioleta

Consulta: De 3 a 5.

MARIANO CATALINA, 4. CUENCA

Registro Civil

NACIMIENTOS

Vicente Molina Moreno, de Anselmo y Vicenta; Carmen Sánchez Torres, de Antonio y Carmen; Rosina Olivares Gil, de Modesto y Avellana; Nicolás Mohorite Martínez, de Evaristo y Julia; María Laura García Gallén, de Juan y Antonia; Carmen Martínez Mora, de Siervo y Francisco; Daniel Verdú Requena, de Antonio y Enrique; María del Carmen Cotarelo, de la Calle; Antonio María Argudo, de Julián y María; Francisco Pecos Nieto, de Eugenio y Matilde; María Jesús García Fernández, de Alejandro y Adoración; Eliodora María Luz Tortajada Salz, de Manuel y Laura; Alejandra Díaz Viñuelas, de Florencio y Lorenza; Carmen León Canales, de Atanasio y Emilio.

DEFUNCIONES

Antonio Morales Redondo, de once años; Benita Chavarría Herráiz, de 22 años; Felipe Estezo Alcaraz, de 35 años; Pilar Alvaro Rodríguez, de 49 años; Asunción Díaz Tomás, de dos meses.

Información local

Carnet de Viajeros

Hemos saludado a D. Francisco Sáez Torres, Abogado de Madrid, a D. Juan Lorenzo Cubas Maestro Nacional de Idem. Han llegado de Madrid, con objeto de pasar la temporada de verano entre nosotros las distinguidas señoritas Pepita y María Teresa López Casanova y Felisa González de Anohuestes.

Procesión

Se celebrará con gran solemnidad la de Nuestra Señora del Carmen, el día 16, a las 5 y media de la tarde, desde las Carmelitas hasta la Plaza Mayor y asistirá la Banda Municipal.

Posesionado

Procedente de Sorta, donde desempeñaba el cargo de Juez Municipal, se posesionó de este Juzgado como Secretario, D. Eliodoro Corral Cameno. Le deseamos larga estancia entre nosotros.

Natalicio

Ha dado a luz una preciosa niña, la esposa de nuestro buen amigo D. Víctor García, industrial de esta Plaza. Reciban nuestra cordial felicitación los papás.

D. José Latorre Montfort

MEDICO DEL HOSPITAL DE VALENCIA

Tendrá consulta el día 14 del presente mes de Julio durante todo el día en CAMPILLO DE ALTO-BUEY muy en particular sobre enfermedades de los niños

Lo que pone en conocimiento de sus numerosos clientes y amigos.

Ordenes sagradas

Ultimamente han sido conferidas a D. Anselmo Díaz y a D. Marcelino Moya, de Presbiterado; a don Juan de Dios Martínez, de Subdiacónado; a D. Augusto Parra, don Miguel Martínez, D. Martín Higuera, D. Constantino Villa, D. Nicolás Pérez, D. Roque García, D. Manuel Bouzas, D. Florencio Echavarría, D. Pedro Fuente, D. Luis Escudero, D. Benvenido Pampliega, don Benjamín Huerga, D. Jerónimo Sola, D. José García, D. Eulogio Coello y D. Bernardo T. Buckley, de Exorcistado y Acolitado; don Refugio Hernández y D. Evaristo Ortega, de Ostiarado; y don Francisco Fernández Gómez, don José María Alfaro Girón y D. Manuel Escudero Mateo, de Prima Clerical Tonsura.

Reciban todos nuestra cordial enhorabuena.

Municipalidades

Según concursos celebrados en este Ayuntamiento, han sido designados para guardias municipales, Enrique Vindel López, Julián Rodríguez Cuesta, Inocencio Roldán Marín, Merino Roldán Gabaldón y Doroteo Muñoz Cantero. Obreros hijos han sido designados: Urbano de la Torre Martínez; Mariano Palomo Martínez; Julián Cortés Cubas; Vicente Tórtola Mayo; Benardino Navarro Caverro; Florentino Cañas Martínez y Jorge López Valiente.



RECOMENDADA COMO LO MAS EFICAZ PARA PREVENIR Y CURAR EL GANADO LANAR CABRIO VACUNO Y CERDA CONTRA LA BACERA, BASQUILLA Y DEMAS INFECCIONES DE LA SANGRE ANTONIO M. PESQUEROR Almonacid de la Sierra (Zaragoza).—Proveedor de la Asociación General de Ganaderos de Madrid. Venta en Farmacias y Centros de Drogas.

ULLOA - OPTICO GAFAS - LENTES •• CARMEN 14 - MADRID HA INTRODUCIDO EN ESPAÑA "SONOTONE" EL MEJOR APARATO PARA SORDOS

Necrología

En Requena ha fallecido el anciano y virtuoso Cura Párroco de El Salvador, D. Antonio Osinalde. Descanse en paz y sus familiares reciban la expresión de nuestra condolencia.

Rogamos una oración por este difunto.

Nombramientos

Don Ramón Alonso, para Regente de la Parroquia de La Almarcha.

—Don Crisantos Cañas, Económico de Boniches.

—Don Marcelino Moya, Regente de Valera de Arriba.

Ha sido nombrado Cura-Regente de la Parroquia de El Salvador de Requena, el presbítero D. Ladislao Huéllamo Vara, párroco que es de Iniesta.

DIONISIO LOZANO

Especialista en garganta, nariz y oídos DOCTOR CHIR. NO. 6

Suspende su consulta hasta 1.º de Septiembre

Entrega de la Bandera a la Guardia Civil

El próximo domingo, día 14, se celebrará tan patriótico acto, en el Parque de Canalejas, y asistirán los Ministros de la Gobernación señor Portela Valladares y el de la Guerra, Sr. Gil Robles. También concurrirán otras personalidades de tan benemérito Instituto, por lo que la fiesta homenaje a la Guardia Civil, será, de un gran fiasco militar, que se recordará siempre con cariño en Cuenca.

De la Provincia hay anunciada la llegada de muchísimas personas representaciones de los pueblos que quieren sumarse a tan simpático acto.

En el próximo número daremos a conocer el orden de los actos y lugares que han de ocupar las tribunas para las Autoridades y representaciones.

Homenaje al señor Fanjul

Siendo muchas las Tarjetas demandadas para la comida popular que se dará el 14 del actual al señor Fanjul, la Comisión organizadora ruega a sus amigos hagan sus peticiones antes del día 10 del actual, por ser limitado el número de ellas.

Ejemplo que imitar

En Casas de Benítez, se ha dado un alto ejemplo, cual es, el de que los niños de las escuelas nacionales han contribuido a la suscripción para la Bandera de la Guardia Civil. Merecen tanto los niños, como sus maestros, una efusiva felicitación.

Cierre de suscripción

Hasta el día 10 de los corrientes estará abierta la suscripción de la Bandera para la Guardia civil, en cuya fecha quedará cerrada.

SE COMPRA

desperdicios de cera de todas las clases, en la Cerería Alfonso VIII, núm. 38 y en el Estanco de la Puerta Valenciana.—Cuenca

Posesionado

Hemos recibido del señor Ingeniero Jefe de Industria, D. Arturo Más-Sardá, un atento Saluda, en el cual nos ofrece su nuevo destino para esta provincia, expresando el deseo de una estrecha colaboración en beneficio de los servicios que se le han encomendado.

Agradecemos tal deferencia y ponemos las columnas de este periódico a su disposición para cuanto redunde en beneficio de esta provincia.

Estadística de Accidentes del Trabajo

¡Abril y Mayo de 1935

En los meses de abril y mayo últimos, fueron comunicados a la Caja Nacional de Seguros de Accidentes del Trabajo, 276 siniestros, de los cuales 126 de muerte y 150 de incapacidades permanentes.

Desde el punto de vista del Seguro, de los 276 patronos responsables de los siniestros, 66 estaban asegurados en la Caja Nacional, 84 en Compañías de Seguros, 109 en Mutualidades y 17 no estaban asegurados.

En el mismo periodo han sido resueltos 121 expedientes de muerte, 99 de incapacidad permanente parcial, 45 de total y 14 de absoluta.

Los promedios de coste desde 1.º de abril de 1933, son de muerte, 15.108,90 pesetas; de incapacidad permanente parcial 11.069,45 pesetas; de incapacidad permanente total. 17.654,13 pesetas y de incapacidad permanente absoluta: 22.999,21 pesetas.

El número de nuevos pensionistas es de 422.

Se vende

la casa núm. 14 del barrio del Retiro en buenas condiciones. Razón: José Cobo, 14, 2.º Izqda.

SECCION RELIGIOSA

Santoral y Cultos

Día 7. Domingo IV de Pentecostés. Stos. Fermín Claudio.

En la S. I. Catedral, a las nueve y media, Misa conventual.

En San Felipe, a las siete y media, Misa de Comunión general que dirá le Exmo. Sr. Obispo de la Diócesis. Por la tarde, a las seis, terminación del solemne novenario, predicando el R. P. Campo.

Día 8 Lunes. Santa Isabel, reina.

Día 9 Martes. Stos. Cirilo, Alejandro.

Día 10 Miércoles. Stos. Rufina, Amalia.

Día 11 Jueves, Nira. Sra. del Milagro.

Misas de Comunión de los Jueves Encaristolos.

En San Felipe, a las seis y siete y media. En las parroquias del Salvador y San Esteban, a las ocho.

Hora Santa

En San Felipe a las seis. Día 12 Viernes. San Juan Gualberto.

Día 13 Sábado. San Anacleto, papa.

En S. Felipe, a las seis, función sabatina, predicando un P. Redentorista.

Novena a Nira. Sra. del Carmen

En la iglesia de Religiosas Carmelitas, dará principio, el día siete, a las cinco y media con sermón. Por la mañana después de la misa de siete, se rezará otra novena.

Vela al Santísimo

En S. Felipe, todas las tardes decimo a siete, se halla expuesto S. D. M.

Adoración Nocturna

La noche del día trece, el Turno de Nira. Sra. de las Angustias, celebra su Vigilia. En la ermita de Nira. Sra. de la Esperanza, a las nueve y media.

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS (STOMALIX) Cura el dolor de estómago, acidez, dispepsia, vómitos, diarreas en niños y adultos, dilatación y úlcera del estómago; tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, siendo utilísimo su uso para todas las molestias del ESTÓMAGO. INTESTINOS Venta en farmacias.—Pida folletito a Laboratorio Saiz de Carlos, Serrano, 30-MADRID

Se vende

la Cantera de Nuestra Señora del Socorro. Informes: Sánchez Vera, número 2, Cuenca.

Se vende

máquina «SINGER» de ocasión.

Hurtado Mendoza 4, pral. derecha

SUCESOS

Atropello de un ciclista

En La Parrilla, kilómetro 39, carretera de Cuenca Alcázar, conducía una camioneta de M. 41684 Bernardino Serrano, cruzándose una bicicleta montada por Vicente Sánchez Luna, el que fué atropellado, sufriendo graves lesiones en diferentes partes del cuerpo.

Herido grave

En Los Hinojosos, se hallaba por el monte cazando Cástulo Ramírez Muñoz, de 40 años, quien fué sorprendido por el Guarda, que hubo de amonestar al cazador furtivo; éste prometió no volver al monte, y para hacerlo así comprender, tomó una piedra y machacó la escopeta que se disparó con tan mala fortuna, que hirióse de gravedad, siendo trasladado con urgencia el herido, al Hospital de esta capital.

Batalla campal

En esta población y barrio de Tiradores, varios vecinos se acometieron por resentimientos e intereses, resultando heridos de consideración algunos de ellos. Emplearon en la agresión paños y piedras. Los contendientes fueron Manuel, Adriano, Catalina y Natividad Ovejero, todos hermanos, contra Petra García Cano, Lorenza, Arturo y Angustias Olivares Cantero y Julián y Florencia Cantero Martínez. Todos han pasado al Juzgado.